

AVENIDA BENJAMÍN VIEL

DISTINGUIDO OFICIAL DE LAS GUERRAS NAPOLEÓNICAS, VIEL DESARROLLÓ UNA GRAN CARRERA MILITAR EN AMÉRICA. FORMÓ PARTE DEL EJÉRCITO DE LOS ANDES, CON EL CUAL PELEÓ EN LAS BATALLAS DE CHACABUCO Y MAIPÚ. FUE JEFE DEL ESTADO MAYOR DEL EJÉRCITO E INTENDENTE DE CONCEPCIÓN. NAPOLEÓN III LO CONDECORÓ COMO OFICIAL DE LA LEGIÓN DE HONOR DE FRANCIA. EN SU MEMORIA SE NOMBRÓ UNA DE LAS ARTERIAS QUE RODEAN EL PARQUE O'HIGGINS.

Por Sergio Martínez Baeza

Como se ha dicho en una edición anterior de esta sección "Toponimia", se debe al intendente de Santiago don Benjamín Vicuña Mackenna el haber transformado la aldea que era Santiago en 1872, en una digna ciudad capital de Chile. Entre las muchas obras que emprendió para alcanzar su propósito, estuvo la de transformar parte del Campo de Marte en un hermoso parque, al estilo de los que había conocido en su reciente estadía en París. Se dice que un día, almorzando con su amigo don Luis Cousiño, este le contó que estaba empeñado en crear sendos parques en su establecimiento minero de Lota y en su Viña de Santiago, para lo cual disponía de hábiles diseñadores y jardineros y había encargado al exterior la provisión de miles de especies vegetales de alta calidad. El intendente resolvió pedirle que se encargara, de su peculio, de hacer realidad el parque con que soñaba, comprometiéndose a aportar el terreno. El señor Cousiño aceptó el reto y, una vez inaugurado, la Municipalidad acordó darle su nombre en muestra de la gratitud ciudadana. Hoy se llama Parque O'Higgins.

Don Benjamín dio los nombres de jefes militares extranjeros a las cuatro avenidas que lo rodean: Tupper, Beauchef, Viel y Rondizzoni. En un número anterior de esta revista, se ha hecho referencia a la avenida Rondizzoni y ahora corresponde hacerlo con la avenida Viel, que corresponde a un distinguido oficial de

las guerras napoleónicas, nacido en París en 1787. Después de haber servido en su patria durante catorce años y haber estado en muchas acciones de guerra, ascendió al grado de teniente coronel y fue condecorado por Napoleón. Tras la caída de este último, se trasladó a Buenos Aires y después a Mendoza, para formar parte del Ejército de Los Andes que pasó a Chile en 1817. Peleó en Chacabuco y Maipú y regresó a la región del Plata, donde formó parte del ejército de las Provincias Unidas. De vuelta en Chile, participó en la guerra del sur contra el caudillo Vicente Benavides y alcanzó el grado de coronel. Después, fue jefe de Estado Mayor del Ejército al mando del general Borgoño y en 1828 tomó el mando de la división del sur hasta el año siguiente, siendo reemplazado por el general don Joaquín Prieto. Los acontecimientos políticos lo separaron del servicio hasta 1841, en que fue reintegrado a las filas del Ejército. Con posterioridad desempeñó la Comandancia General de Armas de Santiago. En 1849 comandó una unidad en Valdivia y en 1851 fue ascendido a general de brigada y nombrado Intendente de Concepción. Napoleón III lo condecoró como oficial de la Legión de Honor y le otorgó la medalla de Santa Elena, con la que se premió a los oficiales franceses que habían servido en los ejércitos republicanos e imperiales entre 1792 y 1815. El general Viel falleció en Santiago en 1855, dejando una ilustre descendencia chilena.